

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

EXRECCION Y FUNDACION PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

CASOS SOSPECHOSOS.

Cuando empezamos nuestra tarea diaria de revisar los periodicos de Madrid y de provincias y las correspondencias que del interior de España nos trae el correo, nos hacemos todos los dias esta pregunta. ¿Hay ó no hay cólera en España? ¿Es ó no es la epidemia asiática la enfermedad que está causando victimas en la provincia de Valencia?

Y al concluir la tarea susodicha, nos quedamos un dia y otro en la misma incertidumbre, con la misma duda que al principio. Inútilmente buscamos en las columnas de la prensa contestacion categórica á nuestra pregunta. Todo lo que encontramos y que, siquiera en extracto, trasladamos al LAU-BURU para conocimiento de nuestros abanados, ya saben éstos á qué se reduce.

Noticias mas ó ménos exactas, oficiales ó particulares, sobre el número de enfermos y de defunciones; impresiones alarmantes un dia, tranquilizadoras al siguiente; apreciaciones sobre la intensidad del mal y sobre su carácter, que un dia nos dicen que es benigno y á las veinticuatro horas parece contagioso en el mayor grado; pero en resumen qué ocurre en Játiva y otros pueblos de la region valenciana?

Casos sospechosos. Hé aquí todo lo que sabemos.

Y en esa denominacion se comprenden las invasiones que una enfermedad hace en Jativa y las muertes que allí está causando desde no sabemos cuánto tiempo hace; y en esa denominacion se incluye tambien la enfermedad que ha empezado á producir sus naturales efectos en Alcira y en Sueca y en Monóvar y acaso en Huesca y seguramente en algun otro punto.

A la verdad, no puede tacharse razonablemente de pesimista á quien

pretenda que se haga ya pública una clasificacion más concreta de esa enfermedad. La sospecha de la proximidad de un mal gravísimo produce naturalmente un recelo que por la magnitud del mal que se teme, es capaz de ocasionar un estado de ánimo muy favorable, segun lo que muchas veces hemos oido y leído, para que sobrevenga aquello mismo que fundada ó infundadamente se teme. Y aparte de esto hora es ya de que se hable claro y se diga de una vez si es ó no el cólera la enfermedad causante de esos casos sospechosos. Estos no deben de ser ya tales; ya no debe haber sospecha, sino certeza de que esos casos lo son de esta ó de la otra enfermedad.

Dijose tiempo há que los primeros casos ocurridos en Jativa eran de cólera nostras; más tarde se aseguró que la junta provincial de Valencia habia calificado de cólera morbo asiático la enfermedad reinante en aquella poblacion; y esta es la hora en que repitiéndose esos mismos casos, no sabemos á ciencia cierta si se ha confirmado el dictámen de dicha junta ó si ha resultado erróneo: solo se dice que continúan los casos sospechosos.

Contrasta, en verdad, la tardanza del Sr. Romero Robledo en aclarar esas dudas, con la diligencia, con el apresuramiento que el mismo ministro demostró el año pasado, para declarar la presencia del cólera morbo en la provincia de Alicante tan pronto como ocurrieron los primeros casos, sospechosos ó no sospechosos, en Novelda.

Y no sabemos á qué atribuir esa conducta del ministro de la Gobernacion, no obstante recordar que la que siguió el año anterior le atrajo las censuras de una parte de la prensa.

Prescindiendo de si estas censuras fueron ó no justas, es lo cierto que la conducta actual del Sr. Romero Robledo no merece elogios ni mucho menos. No era menester proceder ahora

con la prisa que mostró antes, para declarar si en alguna poblacion de España existe ó no existe la terrible epidemia.

Y esta declaracion que tanto se hace esperar, urge no solo para que el país sepa lo que ocurre, como tiene derecho á saberlo, sino tambien por el efecto que las noticias de Valencia, exactas ó exageradas, producen en el extranjero.

El gobierno portugués ha declarado sucias las procedencias de Valencia y en Marsella saben los lectores que se las sujeta á cuarentena. Si en aquella region no existe el cólera, es justo que en Francia y Portugal se dicten y lleven á la práctica tales disposiciones? El gobierno sabrá de qué manera, debe cuidar los intereses de sus administrados; él sabrá si es llegada la hora de hablar claro acerca de la salud pública en el territorio en que el estado sanitario es sospechoso.

Mientras el gobierno cumple ese deber, que en nuestro concepto debiera ya haber cumplido, el nuestro es llamar la atencion de las autoridades provinciales y municipales de Navarra hácia el que á su vez tienen, de prevenir las consecuencias de la posible y temible invasion de una epidemia espantosa.

Si en todo tiempo es este un deber que no deben descuidar los encargados de velar por el bien de los pueblos, hoy es una obligacion no solo grave sino imperiosa y urgente.

La catedral de Madrid.

Segun la bula de ereccion del obispado de Madrid, la catedral ha de ser la magnífica iglesia que se está construyendo dedicada á Nuestra Señora de la Almudena, patrona de Madrid.

El cabildo de esta catedral constará de 20 capitulares y otros tantos beneficiados. Tan pronto como se reciban las bulas

hará su eolemne entrada en la diócesis el Sr. D. Narciso Martínez Izquierdo, obispo electo de Madrid, que será para fines del próximo Mayo ó principios de Junio.

Para ayudar á la construcción de este templo, se ha autorizado á la Junta de damas que la tiene á su cargo, para celebrar, en unión del sorteo de la Lotería nacional que se verificará el dia 7 de Julio próximo, la rifa de alcajas que le fué concedida por real órden.

Renovacion de una viña vieja.

Un periódico italiano dice que M. A. Duchaux, de Marsella, ha devuelto la juventud y plena produccion á una viña de setenta años por medio del siguiente método, cuyo buen resultado garantiza.

En la primavera se hace en el tronco de la cepa, inmediatamente encima del nudo vital, una incision circular de 2 á 5 milímetros de profundidad, á consecuencia del que el nudo vital emite ramas vigorosas: cuando la viña es decrepita, debe ser la incision circular completa; pero si solo se desea aumentar la produccion cuando comienza á disminuir, es suficiente una incision semicircular.

En el verano siguiente, se extirpan las ramas de la cepa vieja que no tengan fruto, y se desputan las demás, logrando con esta poda parcial que la sávia se dirija al nudo vital.

Cuando llega la época de la poda en el invierno siguiente, se corta todo lo viejo, dejando únicamente los brotes que hayan nacido debajo de la incision, puesto que han de formar la nueva planta.

Conviene abonar ampliamente la viña y acumular tierra mezclada con mantillo alrededor de los piés que se estén rejuveneciendo.

Si la incision no produjere en el primer año los tallos vigorosos que se desean, se repite al año siguiente la misma operacion, un poco más bajo, con lo que se obtendrá la renovacion completa.

Una Exposicion americana en Europa.

Los yankees preparan en Londres para el año próximo una Exposicion de los productos industriales y agricolas de su país. El prospecto que han publicado los iniciadores de la empresa, contiene curiosos pormenores sobre este proyecto extraordinario.

(2) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

LA MUJER DE NAVARRA

por

DON FRANCISCO NAVARRO VILLOSLADA.

Otro contraste no menos singular. El antiguo vascon, ágil, robusto, de tez morena y rizada cabellera, llevábala tendida por los hombros, desdeñando, como sus vecinos los francos, toda defensa para la cabeza, aun en tiempos de guerra, y al entrar en combate. Las mujeres solteras, por el contrario, usaban el cabello corto, cubriéndose con tocas de color; al revés de las casadas, que dejaban caer sus trenzas por la espalda y se tocaban

de blanco. De esta costumbre de cortarse el cabello la soltera, le vino el nombre de motza, que tiene la doble significacion de moza y mocha en castellano.

Cuéntase tambien por Estrabon que los antiguos cántabros vascones adoraban á un cierto Dios innominado (innominatum quemdam Deum... venerari), para festejar al cual, pasaban la noche del plenilunio bailando y cantando con las respectivas familias á la puerta de sus casas. Jóvenes de ambos sexos cantaban tambien á coro y danzaban durante los festines de los ancianos y patriarcas de la república.

De aquí se infiere que la mujer vascona era entonces religiosa, alegre y hacendosa como es hoy la navarra; y si en esta vemos sobresalir además la altivez y el amor á la libertad é independencia, semejantes cualidades, que han podido desarrollarse á consecuencia de las vicisitudes históricas de este antiquísimo solar, existían como germen en la primitiva raza ibérica, pobladora de los Pirineos occidentales.

En efecto, sus primeros habitantes fueron los euskaros ó euskaldunas, á quienes nos-

otros solemos llamar iberos, cántabros, vascos ó vascongados, gente sencilla, culta y pastoral, de suaves costumbres y dulcísimo carácter, que profesaba la religion natural, sin mezcla alguna de idolatria, ni quizá de supersticiones. Asi lo prueba, entre otros datos, el monumento vivo de su idioma, cuya raiz no ha podido, ni podrá tal vez averiguarse nunca, y en el cual no se halla ningun sabor pagano, al paso que abunda en voces y conceptos del más elevado espiritualismo. Estos primitivos pobladores se extendieron por las cimas y vértices de los Pirineos occidentales, desde las orillas del Adour á las del Ebro, divididos en siete tribus, la más oriental de las cuales era la vascónica ó navarra.

¿Porqué esos errantes peregrinos, esos emigrantes ibéricos, á quienes algunos autores hacen entrar en España por Andalucía; porqué, teniendo, como tenían, por suya toda la Península, á la sazón tan solo por fieras habitada, desdeñaron feraces campiñas y pingües riberas, los amenos vergeles en que la fantasia de los griegos colocó más tarde el jardín de las Hespérides, y se acogieron á la sombra y

aspereza de los Pirineos, para cultivar los cuales tuvieron que principiar abrasando vírgenes é impenetrables selvas, produciendo los famosos incendios históricos que han dado á toda la cordillera el nombre helénico de Piréne, que aun conserva?

¿Porqué? No encuentro satisfactoria explicacion á tan singular fenómeno, sino en el fiero amor de nuestros aborígenes á la independencia. Aquellos hombres, no tan apartados como nosotros del primer hombre, conocieron con mejor instinto que en la dulzura y regalo de las campiñas se enervan pronto el vigor del cuerpo y la energia del espíritu, viniendo en pos de la molicie, la aborrecida esclavitud. Siempre las montañas han sido baluarte de la libertad, refugio de corazones sencillos, enteros y generosos.

Hé aquí como la altivez, el valor, el carácter independiente y áspero, hasta cierto punto de la mujer navarra, existían en el fondo de la vascona. Pero estas cualidades, como hemos dicho, hubieron de ponerse despues más en relieve.



El público penetrará en la Exposición por una entrada que representará la rada de Nueva York con la estatua colosal de la República, de Bartholdi. Después de una aspece de viaje á través de los Estados-Unidos, por medio de representación de las vistas y de los productos principales de cada uno de los Estados, se verán muestras de los recientes inventos americanos en materia de ferro-carriles, máquinas diversas, aparatos eléctricos, etc., muchos de ellos desconocidos todavía en Europa.

Esta Exposición servirá de pretexto para traer á Europa varias corporaciones americanas, entre ellas un cuerpo de bomberos y un célebre regimiento de voluntarios con su notable música. Al anunciar la visita de un cuerpo de tropas americanas, el prospecto ofrece á los lectores una curiosa Memoria acerca de la organización militar de los Estados-Unidos.

### La salud del papa.

Con fecha 9 dicen de Roma:

«Pueden VV. desmentir con seguridad los rumores alarmantes que han corrido sobre la salud del Padre Santo. Trátase de una indisposición reumática muy ligera, que obligó al Papa á permanecer en su cámara los últimos días de la Semana Santa.

»Es verdad que el día de Pascua los numerosos fieles de diferentes países que habían obtenido licencia para asistir, en la capilla Sixtina, á la misa del Padre Santo y recibir la comunión de su mano, han asistido á la misa del Cardenal Laudovico Jacobini, delegado á este efecto por el Papa.

»La inconstancia de la estación y la reciente indisposición reumática que había sufrido no permitieron al Pontífice bajar á la capilla Sixtina; pero ese mismo día Su Santidad pudo celebrar la misa en su capilla privada y distribuir la santa comunión á varias personas.

»El Papa dirá misa en la Sixtina el Domingo in Albis, y admitirá gran número de fieles de distintos países.

»La peregrinación alemana llegará á Roma hacia fin de abril, y será recibida en audiencia solemne en los primeros días de mayo.»

### La enfermedad sospechosa.

Las noticias recibidas de Valencia, así las telegráficas, como las que traen los periódicos de aquella provincia, acusan una mejora en el estado de la salud pública de Játiva y otros puntos inmediatos.

El viceconsulado de Francia en Valencia expide á todos los buques que de este puerto van con destino á los de la vecina República, patentes en las que se hace constar que «en Játiva, villa situada en la circunscripción consular, reina una enfermedad sospechosa, epidémica y contagiosa.»

El *Mercantil Valenciano* habla de una conferencia por telégrafo celebrada entre el ministro de la Gobernación y el gobernador, Sr. Botella, sobre asuntos sanitarios, conferencia que terminó presentando el gobernador su dimisión, y no admitiéndola el ministro.

El colega no responde de la autenticidad de la noticia, que acojemos con reserva.

También dicho periódico dice, con referencia á una carta que ha recibido de Alcira, que Gandia, Alberique, Benimuslen, Gabardia y algun otro pueblo se han acordonado, no permitiendo la entrada de

Andando el tiempo, aunque todavía en época indeterminada, los euskaldunas se vieron acosados por los celtas, raza hiperbórica, que entró en España por los Pirineos occidentales y siguió por las estribaciones de esta cordillera, remontando el Ebro por Aragón y la Rioja.

Para mí, es indudable que los celtas lograron apoderarse de alguna parte del territorio euskaro pirnaico, como lo prueban los monumentos, evidentemente druidicos, que se han descubierto en nuestros días en la llanada de Alave, unos cerca de Vitoria, y otros cerca de Salvatierra. Los celtas unidos á los iberos de la derecha del Ebro, formaron el pueblo celtibérico, que se extendió por casi toda la Península, no logrando dominar la *Euskal-erría*, ó tierra propiamente vascongada, que conservó su raza sin mezcla con la de los invasores del Norte. Lo mismo fué sucesivamente aconteciendo con las avenidas de romanos, godos y africanos.

Pero al tocar este punto, debemos, para evitar confusiones, explicarnos con menos vaguedad. En el territorio vascongado hay una parte, que es la montaña, cuya historia no

ninguna persona procedente de Játiva y Alcira.

### El puerto de Pasajes.

Leemos en un periódico:

«En la Memoria presentada por la comisión provincial permanente de Guipúzcoa encontramos algunos datos interesantes relativos al desarrollo comercial del puerto de Pasajes.

El movimiento de dicho puerto fué de 126.151 toneladas en 1883, de 144.201 en 1884, y en el primer trimestre del corriente año ha llegado á 48.453 contra 38.815 de igual trimestre del anterior, siendo probable que se acerque al total de 200,000 toneladas.

La continuación de las obras del puerto es, por lo tanto, muy urgente, porque en los muelles actuales falta ya espacio para moverse; pero el proyecto de nuevas obras presentado por la Diputación al Gobierno en Noviembre último ya en el limbo de las oficinas de Madrid, á pesar de las activas gestiones de los senadores y diputados de la provincia.»

No parece sino que las oficinas de la corte se han creado para ocasionar entorpecimientos á los proyectos de más utilidad é importancia.

Por lo demás la que va adquiriendo el puerto de Pasajes es cada día mayor.

El domingo había en aquellos muelles ocho vapores de los dé gran porte.

### Nuevos caminos en Guipúzcoa.

La construcción de nuevos caminos recibe gran impulso en Guipúzcoa. Sin contar los que están en ejecución, se hallan aprobados en principio, para su estudio, los proyectos de caminos de Villabona á Asteasu, de Gabiria á empalmar con la carretera de Ormaiztegui á Oñate, frente al establecimiento balneario de Gabiria, de Anguiozar al campo del Convenio, y la reforma del de Otzarain á Elgoibar, desde el puente de Gaste, en jurisdicción de Azpeitia pasando por Régil, á uno intermedio entre Goyaz y Vidania, esperando órdenes superiores para emprender los estudios de campo de todos ellos. Subastados los nuevos empedrados de la calle Mayor de la de Zarauz, en breve plazo se procederá á su ejecución. En la provincia es general la convicción de que un país de las condiciones topográficas, climatológicas y de población diseminada, como las que tienen las provincias vascongadas, debe contar, como su principal elemento de vida y bienestar social, la abundancia de vías de comunicación.

### Inglaterra y Rusia en Asia.

Los diarios de Londres, en ediciones especiales, publican despachos telegráficos que traen informes más detallados sobre el encuentro verificado entre rusos y afganos en los confines del Tarkestan y Afghanistan, resultando de tales reseñas que el asunto reviste no poca gravedad. Fué en el mismo Penjdeh, es decir, en el centro del territorio en cuestión, donde el general Konaroff ha atacado á los afganos.

Segun telegramas, el general Lumdey, que dirige las fuerzas inglesas en estas regiones ha respondido con movimientos correspondientes á los actos de hostilidad de los rusos, entrando jen Herat y ocupando el desfiladero de Robat, llave del camino á través del Paropamisas, cambiándose al mismo tiempo comunicaciones diplomáticas entre el *Foreign-office*, de Londres, y el Gobierno de San Petersburgo.

puede confundirse con la de la llanura. En la montaña, y sobre todo en lo más occidental del Pirineo, subsiste la raza euskara, casi podemos decir, en su primitiva pureza. Las tierras llanas y fronterizas, más accesibles á los extraños, y desprovistas de medios naturales de resistencia, han tenido que sucumbir, por más ó menos tiempo, al yugo de los conquistadores. Así las riberas van recibiendo los cantos rodados y el limo de las inundaciones que las transforma cada día al paso que los peñascos graníticos de la altura permanecen inmóviles al empuje de los huracanes, al azote de las lluvias y al embate de los siglos.

Las orillas del Ebro fueron en Navarra las primeras en doblar la cerviz á las arremetidas de pueblos extraños, los cuales, siguiendo por lo regular el curso del Arga, llegaban á Pamplona, retrocediendo de allí, para formar el tercer lado del triángulo, por los valles de Araquill y la Burunda, hasta encontrar por la llanada de Alava la base del Ebro.

Tal fué el curso de los celtas, romanos y godos, y tal, poco más ó menos, el de los árabes y africanos. Pero ninguno de estos pue-

El Gabinete Inglés pedirá en términos enérgicos que se desautorice el acto del general Komaroff y sus tropas se retirasen á sus posiciones primitivas como condición indispensable para que las negociaciones puedan continuar.

Parece que el Gobierno de San Petersburgo ha comunicado por telégrafo al de la Reina Victoria que le era imposible dar explicaciones de ningún género sobre lo ocurrido en Pendje, antes del término de quince días, por ser los que necesita para ponerse en relación con el general Konaroff, que es el único que puede dar la cuenta exacta de lo que allí pasó, de los motivos que tuvo y de los medios que empleó de acudir al remedio extremo de cargas sobre los afganos.

### La muerte de un bandido célebre.

Un periódico de Jerez publica las siguientes noticias sobre Juan Caballero, el último «bandido generoso», muerto hace pocos días en Estepa: «Juan Caballero, que ha muerto á los 80 años, fué segundo del famoso José María y tuvo luego independientemente á sus órdenes una formidable cuadrilla de bandoleros.

«Con él, lo mismo que con José María, tuvo que capitular el gobierno absoluto de Fernando VII, en vista de su importancia, para exterminarlo.

«Era hombre de cierta generosidad de carácter y de un valor extraordinario. Pasaba además por uno de los mejores mozos y más excelentes ginetes de Andalucía.

«Habíale llevado al bandolerismo injusticias locales y el espíritu aventurero.

«Indultado, se hizo un hombre de bien á carta cabal y se dedicó, á la marchantería. Hace algunos años un amigo, natural de Estepa, nos contaba que todavía con setenta años de edad Juan Caballero cabalgaba mejor que un joven, y salía á sus negocios con toda tranquilidad, aun en la época en que había menos seguridad personal por los caminos. Su fama de valiente imponía respeto á los bandidos nuevos.

«En Estepa era muy apreciado. Cincuenta años de honradez habían borrado sus fechorías de cinco ó seis de bandolero.»

## Gacetillas.

**La Hermandad del Santo Sepulcro**, convencida de que el actual Paso del Sepulcro deja mucho que desear en preciosidad y grandeza para ser como debiera serlo el principal de la Procesion del Santo Entierro y estimulada por algunos vecinos, ha pensado en abrir una suscripción pública para proporcionarse recursos con que poder llevar á cumplido efecto tan piadosa idea.

La verdad es que el actual Paso del Sepulcro no corresponde á una población de la importancia de Pamplona ni mucho menos á la solemnidad con que se hace la Procesion llamada del Santo Entierro.

Merece nuestros plácemes el pensamiento, y supuestos los piadosos y caritativos sentimientos del pueblo Pamplonés es indudable que responderá al llamamiento de la Hermandad y que en el Viérnes Santo del año 1886 tendremos la satisfacción de contemplar un Paso del Sepulcro digno de Pamplona.

**Hemos tenido el gusto de saludar** en esta redacción al Sr. D. Emilio de Legorburu encargado por nuestra corporación provincial de estudiar una vía férrea de Pamplona á un punto de la margen del Ebro entre San Andrian y Lodosa.

Es efectivamente cierta la noticia que ayer dimos de haber ya presentado dicho señor á la Excm. Diputación el proyecto y memoria correspondientes.

También es verdad que el contrato que dicho señor hizo con S. E. tiene una cláusula que le prohíbe hacer público el resultado de sus estudios.

El Sr. Legorburu saldrá hoy para Vitoria.

**Con la multa de diez y seis pesetas** cada uno han sido castigados varios muchachos que fueron sorprendidos jugando á chapas.

blo pudo establecerse en las montañas que se alzan dentro y fuera de estas zonas de servidumbre, cuyos contornos acabamos de trazar.

Surgen de aquí varias consideraciones, todas importantes al objeto de las presentes líneas.

Es la primera, que estando sujeta una parte de Navarra al yugo enemigo, y la otra nó, nunca en aquella ha debido de ser quieta y pacífica la dominación. Así se explica, por ejemplo, que de muchos reyes godos tengan que decir los historiadores: *Domuit vascones* (sujeto á los navarros): frase que, repetida en cada reinado, prueba lo contrario de lo que trata de darnos á entender el escritor.

Vivían, pues, los navarros en perpétua lucha con los extranjeros que querían conquistar todo aquel territorio; y esta guerra, prolongada desde los tiempos prehistóricos hasta el fin de la Edad Media, ha desenvuelto el carácter altivo, belicoso y fuerte de la mujer navarra. No se concibe tan constante lucha sin un salvaje amor á la independencia, el cual, para ser durable, ha de estar sostenido y fo-

**Un hombre que estaba herido** y no sabía quien le había lesionado, se presentó anteanoche á los serenos pidiendo socorro.

**Dícese que el Excmo. Cardenal** Arzobispo de Santiago ha hecho proposiciones al eminente tanor Sr. Gayarre para que se deje oír en las grandes solemnidades religiosas que se preparan en la Basílica.

### De «El Eco de Tudela.»

«Sobre las nueve de anoche se personó el Juzgado en la calle de Zuradores y recogió el cadáver de un jóven, muerto al parecer de arma blanca.

Segun hemos oído, se halla un sugeto bajo la acción de los tribunales.»

**«Se habla de una nueva pastoral** inspirada en un espíritu análogo á la del obispo de Plasencia. Su autor es el obispo de la Seo de Urgel, que aun no ha decidido si la daría forma de pastoral ó de carta al presidente del Consejo de ministros.»

Así lo dice *El Imparcial*.

**Desde hace unos días se encuentra** enferma la señora doña Taciana Juvera, esposa de nuestra muy estimado amigo, el distinguido abogado y juez municipal de esta ciudad don Eusebio Rodríguez Undian.

Celebraremos muy de veras el pronto restablecimiento de dicha señora.

**Al depósito municipal fué conducido** un sugeto que no quiso descubrirse ante el *Santísimo Sacramento* en el momento de celebrarse un Viático.

Nos parece que lo dicho no es suficiente recompensa para tal hazaña.

**Se ha impuesto la multa de una peseta á una muchacha** por lavar ropas en la fuente de Santa Engracia.

**Está concertado el matrimonio** de un jóven abogado que no ejerce, pero sí reside en esta capital, y que lleva un apellido que sonó mucho en los dos extremos del paseo de Valencia, con una bella señorita de la Ribera, hermana de otra persona cuyo apellido también sonó en uno de los mencionados extremos.

**Parece que varios vecinos de la Rochapea**, se proponen pedir al ayuntamiento que se construya en cierto punto de un terreno comunal próximo á dicho barrio, una fuente á la que desean se haga llegar el agua de la fuente de los Descalzos.

**Ha sido nombrado oficial primero** del Gobierno civil de esta provincia, don Joaquín Acevedo y Diaz, segundo en la actualidad; y para este cargo á D. Octavio Cancio y Cuervo, que desempeña el destino inferior inmediato en el gobierno de Castellón.

**Mañana se celebrará en la parroquia** de San Loazno la procesion del Santo Viático general, la que no dudamos ha de ser tan solemne y numerosa como las que ya se han celebrado en estos días.

**Varios periódicos reproducen las** noticias que otro de Madrid á dado respecto á elecciones de concejales, las que segun dice, se verificarán en los días 3, 4, 5 y 6 del próximo Mayo.

Si la noticia es cierta, habrá que dar la enhorabuena por su prevision á ciertos elementos que en esta capital tienen ya hechos algunos trabajos preparatorios para la próxima lucha.

**Con permiso, por supuesto, de la** Excm. Diputación anuncia el Ayuntamiento de Olazagutía subasta de la leña necesaria para elaborar 3.000 cargas de carbon.

**Del «Diario Médico farmacéutico»:** «Ayer la casualidad hizo que estuviéramos un momento más cerca que otras veces de una augusta dama, en la que creímos notar síntomas acaso precusores de los que se completarán pasando seis meses, llenando entonces de alegría á elevado palacio, á las instituciones y á los buenos monárquicos.»

**Obsérvase actualmente en algu-**nos viñedos de las cercanías de Málaga un curioso fenómeno.

Segun un diario local, cepas cuya muerte se

mentado por la influencia femenil. De aquí nace también la laboriosidad de la mujer. «Cuando el hombre vive familiarmente con el péjgro, dice un escritor, la mujer tiene que amar el trabajo.»

Desprendese asimismo, de los fundamentos históricos arriba expuestos, que son realmente distintas la montañesa y la ribereña de Navarra; la que procede de nuestros indígenas, y aquella cuyos ascendientes se han mezclado con las razas enseñoreadas por algun tiempo de las llanuras. Convinjendo ambas en el fondo del carácter nacional, obsérvanse entre ellas notables diferencias y matices, cuyo origen acabamos de indicar.

(Se continuará.)

creí... esta... buy... está... las... desa... mate... plan...  
E... un g... reun... susc... apoy... idea... médi... direc... el té... mic...  
D... mido... oper... no b... éstas... setas...  
L... «E... rey J... del P... precie... que c... único... hallab... princ... Palaco... se hab...  
P... na se... marit... En... aquell...  
Es... sigue... «De... rrió el... entre l... gato, p... piso se... El pob... trascu... modo... hasta... tonces... Es ver... dido es... y en m...  
Su... deseo... sus cas... ultraje... Madre... minaci... mismo... hermos... los rom...  
De... Situ... apesar... el gobi... ni aun... suocidi... mover... gar des... que bu... pulto d... último...  
Por... breve d... la guar... A los... rá el fus... repetici... ga de d... depósito... puede c... se en ci... A los... de seno... constru... terior, y... tiene un... este fus... francesa...  
Ma... que por... dos y en... Hgado... sosa, ag... los niños... dan y e... Los m... trn nutr... especial... flaquece... gordan y... nas de c...  
Corr... D. C... Pagada...  
C... Miéroc... En Sar... pone S... slete, co...



herido y se presentó corro.  
**Cardenal** proposiciones que se deje religiosas que  
 sonó el Juz. gó el cadá. r de arma to bajo la  
**pastoral** del obispo de la Seo de laría forma del Consejo  
**encuen-** uvera, os- el distin. esta ciudad  
 onto resta-  
**condu-** orirse ante o de ceta-  
 ciente re-  
**de una** pas en la  
**rimonio** pero si re- apellido del paseo de la Ribe- apellido onados es-  
**s de la** utamiento un terre- una fuen- gua de la  
**prime-** ncia, don la actua- Cancio y ferior in-  
**parro-** del Santo de ser tan se han ce-  
**cen las** respecto á dice, se próximo  
 la enho- elementos algunos lucha.  
**, de la** nimento de ari para  
**ntico:** ramos un de una sintomas arán pa e alegría y á los  
**algu-** a un cu-  
 uerte se  
 De aquí mujer. el peligro, r el tra-  
 amentos ealmen- de Na- afgenas, rezclado tiempo el fon- re ellas origen

creía segura, por suponerlas atacadas de flojera, están rotando con más brío que nunca, atribuyéndose esto á que tal vez, ó los gases de que está saturado el suelo han dado nueva vida á las plantas, ó las corrientes eléctricas que se han desarrollado con motivo de los terremotos han matado el insecto, permitiendo, por lo tanto, á la planta, recobrar su vigor y su salud.

**En Barcelona se vá á establecer** un gran laboratorio de microbiología, habiéndose reunido desde luego cerca de mil duros por suscripción con ese objeto, y contándose con el apoyo de la Diputación y del ayuntamiento. Esta idea surgió en el banquete dado por la clase médica al doctor Ferrán, que ya ha salido con dirección á la región valenciana para probar en el terreno clínico la eficacia de sus descubrimientos respecto á la vacunación del cólera.

**De la quinta de este año van redimi-** midos ya cerca de 10.000 mozos; pero como las operaciones no están concluidas, calculase que no bajarán de 15.000 las redenciones, dando éstas al Tesoro una suma de 25 millones de pesetas.

**Leemos en «La Epoca.»** «Estos días ha muerto un anciano servidor del rey José I, el cual ha declarado que en un sitio del Palacio real de Madrid, que no ha sabido precisar bien, dejó el rey intruso una caja oculta que contenía alhajas de grandísimo valor. Lo único que pudo indicar es que el escondite se hallaba; próximo á una chimenea; pero desde principios de siglo se han hecho tantas obras en Palacio, que si la noticia fuera cierta, el tesoro se habría encontrado.»

**Por orden superior, en Cartage-** na se consideran sospechosas las procedencias marítimas de la provincia de Valencia. En Barcelona también sufren observación aquellas procedencias.

**Es curioso el contenido de los** siguientes renglones de la *Cronica de Leon*. «Después de diez y ocho días que hace ocurrió el siniestro de la Plaza Mayor, ayer pareció entre los escombros al levantar una viga, un gato, propio del Sr. Parayuelo, que habitaba el piso segundo de una de las casas del Sr. Campo. El pobre animal, vivo aún á pesar del tiempo transcurrido, al verse en libertad corrió de un modo vertiginoso dándose contra las paredes, hasta que la debilidad no le permitió más; entonces se dejó cojer, y fué llevado á su dueño. Es verdaderamente extraordinario que haya podido estar tanto tiempo vivo sin comer ni beber y en medio de una atmósfera de fuego.»

**Su Santidad había manifestado** deseos de que los católicos de Roma iluminasen sus casas el Sábado Santo en reparación de los ultrajes que recientemente se han inferido á la Madre de Dios. A pesar del mal tiempo, la iluminación se ha verificado espléndidamente, y los mismos diarios liberales hacen justicia á esta hermosa manifestación de la fé y la piedad de los romanos.

**De «El Defensor de Granada.»** Situación de Alhama. Como hasta la fecha, y apesar de los grandes recursos de que dispone el gobierno, hállese Alhama en tal abandono que ni aun siquiera se han escombrado las ruinas, sucedió anteaer en aquella ciudad que al remover ciertas personas los escombros de su hogar destruido, hallaron, en vez de los objetos que buscaban, el cadáver de un hombre, allí sepulto desde la aciaga noche del 25 de diciembre último.

**Por vía de ensayo se dotará en** breve de nuevo armamento á dos batallones de la guarnición de Barcelona.

A los soldados de uno de ellos se les entregará el fusil Leá, de nuevo sistema americano, de repetición y de reducidas dimensiones. La carga de dicho fusil se verifica en dos tiempos, y el depósito que se compone de cinco cartuchos, puede consumirse en diez segundos y sustituirse en cinco por otro de igual carga.

A los del otro se les dará el fusil Kropatschek, de sencillo mecanismo, de fácil manejo y de construcción sólida. Tiene cerrojo como el anterior, y el depósito contiene ocho cartuchos y tiene una forma cilíndrica. Actualmente usan este fusil los soldados de la marina de guerra francesa.

**Madres si teneis hijos delicados** que por falta de apetito están quedando delgados y enfermizos, debéis probar la Emulsión de Hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, agradable al paladar como la leche; á todos los niños les gusta y es maravilloso como engordan y como les prueba el tomarlo.

Los médicos, dicen todos, que no hay remedio tan nutritivo como este para todos los niños y especialmente para aquellos que empiezan á enflaquecerse y ponerse delicados, pues no solo engordan y da vida nueva sino que habre las ganas de comer avivando el apetito.

**Correspondencia administrativa.**

D. C. I. Espinal.—Recibida su carta y sellos Pagada su cuenta.

**Cultos religiosos.**

Miércoles.—Santa Basilla. En San Saturnino.—Cuarenta Horas: se expone S. D. M. á las cinco y se reserva á las siete, concluyendo con el Santo Rosario.

**Anuncios preferentes**

**José Lubelza**

Procurador y Agente de negocios. Ofrece sus servicios en esta capital, Mayor 11, primero. En la misma casa se admiten, para copiar con prontitud, toda clase de escritos y documentos.

**Ateneo-Orfeon Pamplonés.**

Esta Sociedad en su última reunion oficial, ha acordado se celebre una velada el domingo 19 del corriente para cuyo espectáculo se sortearán las localidades (como de costumbre) hoy miércoles 15 á las nueve de la noche en las escuelas de música del Excmo. Ayuntamiento, recomendando la mayor asistencia á este acto, con el fin de evitar de este modo mayores dificultades.

Al propio tiempo, ruega esta Junta á los señores socios y sus familias que por cualquier incidente no puedan asistir al espectáculo, se sirvan pasar aviso con antelación, á fin de poder utilizar sus localidades, tan necesarias en estos casos, teniendo en cuenta la escasez de las mismas en el teatro principal, único edificio que esta sociedad puede utilizar.

La Junta Directiva

**Partido de Medicina de Murillo de Yerri.**

Por dimision del que lo desempeñaba, y con la dotacion anual de 125 pesetas, pagadas por semestres vencidos, por la asistencia á doce familias pobres, se anuncia vacante el partido de Medicina de los pueblos de Lácar, Alloz y Murillo de Yerri, á distancia de un kilómetro los dos primeros entre si, y á dos uno y otro del de Murillo, con obligacion de residir el facultativo en éste último; quedando en completa libertad para contratarse con las familias acomodadas como mejor le pareciere, las que están dispuestas á darle 1.625 pesetas anuales.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes al Alcalde que suscribe en término de quince días, contados desde la insercion de este anuncio en el «Boletín Oficial» Murillo de Yerri 30 de Marzo de 1885.—El Alcalde, Braulio Ancin.

**Isaac y Macía**

Almacen de papeles pintados para habitaciones. PASEO DE VALENCIA, NÚM. 10.

**La gran Tejería mecánica** pamplonesa acaba de montar un molino de yeso con los mayores adelantos conocidos hasta el dia, pudiendo servir al público de 700 á 800 robos diarios ó sean 20.000 kilogramos.

Lo que ponemos en conocimiento de las personas que deseen adquirir dicho artículo, El precio es el de 0,90 cént. de peseta cada saco de 53 kilogramos ó sean dos robos próximamente (en fábrica) advirtiéndolo, que pidiendo wagon completo se entiende este precio sobre wagon.

Las contratas de consideracion á precios convencionales. Pamplona 10 de Abril de 1885.—Por el Consejo de Administracion.—El Presidente, Martin Sara.

**SOCIEDAD GENERAL de anuncios de España.**

Agente en esta ciudad: Conrado García. Se reciben anuncios, reclamos, noticias y esquelas de defuncion para todos los periódicos de Madrid. Agencia: Paseo de Valencia, núm. 36, Pamplona.

**Almacen de Hierro. Paseo de Valencia núm. 32.**

Surtido de tubería de hierro colado de diferentes diámetros, chapas para cocinas y cocinillas de hierro cilindro y martillado, chapa de hierro dulce, tubos para cammas, flejes, y carbon de piedra. Precios económicos.

**Valores del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISION S CASIANO DIAZ.**

18.—ZAPATERIA.—18.

**NOTARÍA.**

La que sirve en esta capital don Juan Irurozqui se ha trasladado á la calle de Tecenderfas número 16 piso 4.º



**ANIVERSARIO**

DE

**DOÑA CLARA ELIZONDO**

FALLECIÓ EL DIA 13 DE ABRIL DE 1884.

Tendrá lugar la funcion religiosa mañana jueves 16 del corriente á las once, en la Iglesia parroquial de San Juan Bautista de esta ciudad.

D. José Irigoyen, viudo de la finada, hermanos propios y políticos, sobrinos y demás interesados

Suplican á sus amigos se dignen acudir á dicho acto, para rogar á Dios por el eterno descanso de su alma.

Pamplona 15 de Abril de 1885. El duelo se despedirá en la Iglesia.

No se reparten esquelas.

**CÍRCULO PAMPLONÉS.**

Sociedad de recreo.

Por disolucion de esta sociedad se hallan de venta en los salones que ocupaba, Plaza de la Constitucion núm. 39 y Pozo blanco núm. 9 y 11, todos los muebles y demás objetos pertenecientes á la misma.

Los que deseen adquirirlos, bien en junto ó por lotes; pueden personarse en dichos locales para enterarse del inventario, tasacion y estado de los muebles, de diez a doce de la mañana y de tres á seis de la tarde hasta el 15 del actual y dirigir las proposiciones al Presidente de la Comision Liquidadora.

Pamplona 6 de Abril de 1885.—La comision. Advertencia: La comision liquidadora se reserva el derecho de aceptar las proposiciones que le parezcan aceptables y desechar algunas ó todas cuantas se presenten, si á su juicio no conviniesen á los intereses de la Sociedad disuelta.

**LA ESPERANZA**

FÁBRICA DE HARINAS DE SANGÜESA.

Depósito calle Zapatería, núm. 13—casa de la viuda de G. Manterola.

**PERFUMERIA Y TRABAJOS EN CABELLO**

de Juan Delgado. Plaza del Castillo 1 esquina á la fonda la Perla GRAN SURTIDO EN ARISTONES. Cuyo instrumento sirve para Iglesias, sociedades y reuniones de familias; tanto por su construccion de lujo, como por lo agradable de su música, pudiéndose tocar hasta 1184 piezas diferentes, se dan á plazos con fianza. Tambien se encuentra un gran surtido en perfumeria fina, bisutería, juguetes y objetos para regalos, como cepillería de todas clases. En trabajos de cabello todo cuanto se desee. Redecillas de cabello á 15 céntimos de peseta una, la docena á 6 reales y la gruesa á 60 reales. Constitucion número 1 esquina los Héroes de Estella.

**ULTIMA HORA.**

**Alcance telegráfico del extranjero.**

París 13.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 101 exterior español 56,50. Londres 13.—El corresponsal del periódico *El Standard* telegrafía que segun sus noticias los rusos continúan avanzando remontando el rio Murghab con direccion al Afghanistan. *El Daily News* dice, que no se ha recibido ninguna nueva comunicacion de Rusia ni se espera hasta dentro de unos dias. Los aprestos militares se están llevando á cabo en grande escala en los parques de Inglaterra y de la India. Londres 13.—La mayor parte de los periódicos de Londres de esta mañana manifiestan que no les satisfacen la explicaciones dadas por el general ruso Komaroff

acerca de los motivos que tuvo para atacar á los afghanos en las orillas del rio Kusk cuyas esplicaciones fueron telegrafiadadas por esta Agencia.

Paris 13.—Se ha publicado un decreto nombrando al general de Courcij general en jefe del ejército francés del Tonkin el cual se dividirá por ahora en dos divisiones mandadas la una por el general Briere de L'Isle y la otra por el general Negrier.

Londres 13.—Dícese que Turquía y Persia se han puesto de acuerdo ante las eventualidades del conflicto anglo-ruso.

Varios periódicos ingleses dicen que las demoras y dilaciones que se conceden á Rusia dan por resultado que esta potencia pueda terminar sus preparativos para invadir el Iberat.

En vista de esto sostienen que es preciso, enviar cuanto antes un poderoso ejército que se establezca en Quettah.

Añaden que no es esta ocasion de perder el tiempo. Ante todo hay que concentrar rápidamente un ejército formidable en el Beluchistan.

Ha llamado la atencion lo que dice un periódico ingles de que el Emir del Afghanistan se opone á que las tropas británicas ocupen el emirato pero se cree que esta noticia no es exacta.

San Petersburgo 1y. (11,20 mañana.) El gobierno ruso animado de sentimientos pacíficos ha presentado estos dias una nueva proposicion relativa á una zona que serviría para la delimitacion de las fronteras del Afghanistan.

Los gobiernos de Rusia y de Inglaterra desean la paz.

Londres 13.—Un telegrama oficial ha anunciando que en una soiree oficial el Czar de Rusia tuvo ayer una larga y amistosa conferencia con el señor Thorntou representante inglés en San Petersburgo.

**De Madrid.**

Madrid 14, 3,45 tarde.

Francia ha impuesto tres dias de cuarentena á las procedencias españolas del Mediterraneo, y un dia á las del resto de España; hallándose dispuesta á ejercer inspeccion facultativa en la frontera, si aumentan los casos sospechosos.

Madrid 14 7 n.

En el Congreso el Sr. Romero ha declarado que seguirá la misma conducta y enérgica que el año anterior en la cuestion sanitaria acordonando los pueblos que exijan las circunstancias. Bolsin 59,15

Imp. de Istariz.



# SECCION DE ANUNCIOS.



**VIDRIERAS PINTADAS**

VITRIFICACION INALTERABLE

**MAUMEJEAN**  
PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

**PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)**

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona  
D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

**FÁBRICA DE NAIPES  
Y LITOGRAFIA**

DE

**J. DONATO CUMIA.**

**Naipes de todas clases.--Pre-  
cios desde 8 á 30 rs. docena.**

**Perfeccion y economia en toda  
clase de trabajos litográficos, en  
negro y colores.**

**CASA DE RAZQUIN**

Constitucion, 35, Pamplona

Perfumeria fina, quincalla y bisuteria pormayor y menor.

Especialidad en juguetes.

**EL ZARAGOZANO.**

Bajada de Carnicerías número 3, tienda, ofrece al público su nuevo establecimiento  
acreditado en toda clase de composuras en paraguas, sombrillas, batones, abanicos,  
objetos de porcelana, acordeones y otros mil.

Depósito de impermeables para camas y cunas y del legítimo jarabe del profesor  
Enesto Pagliano, de Nápoles (Italia).

Bajada de Carnicerías número 3, tienda.

**EMULSION  
DE  
SCOTT**  
de Aceite puro de  
**HÍGADO de BACALAO**  
CON  
Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.  
Posee todas las virtudes del Aceite Orduo de  
Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura el Raquitismo en los niños.

Es recomendada por los médicos, es de olor y sabor  
agradable, de fácil digestión, y la soporan los estó-  
magos mas delicados.

D. Manuel S. Castellano, Doctor en Medicina de las Facul-  
tades de París y Madrid, Subdelegado principal de Medicina  
y Cirujía, etc.

Castellano, que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de  
la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos  
de Cal y de Sosa, denominada de Scott, y he tenido el placer de  
comprobar por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que las  
rehusan por el mal sabor de la primera de ellas.

Además estoy convencido que los estómagos delicados la  
soporan sin el inconveniente de la resurgitacion.

HABANA, Marzo 8 de 1881.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1881.

Sres. Scott & Bower, Nueva York.

Muy Sres, míos: Doy á Vds. el parabién por haber sabido  
reunir en su aceite las virtudes de este medicamento, pronto á ser usado  
en los niños, son maravillosas.

Con este motivo tengo gran placer en hacerlo público.

Soy de Vds. S. S. O. B. S. M.

Dr. AMBROSIO GRILLO.

De venta en las principales droguerías y boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

(BOCA.)  
**MENTHOLINA DENTIFRICA**  
*Elixir del Dr. GUTLER*  
**BOCA GRAN REMEDIO BOCA**  
PARA LA BOCA  
importado y preparado por el  
**Dr. ANDREU, de Barcelona.**  
El *Elixir* del gran médico alemán *Dr. Gutler* á base del *Menthol*, es el dentífrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este *Elixir*.  
**Calma** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.  
**Limpia** la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.  
**Emblanquece** los dientes y da brillo al esmalte.  
**Aromatiza** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.  
**Cura** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y  
**Fortalece** los dientes y muelas dando vigor á las encías.  
Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la *Mentholina* del *Dr. Gutler*, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.  
Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y  
Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de *Elixir*, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.  
Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.  
NOTA. El *Dr. Andreu*, de Barcelona, prepara también unos polvos dentífricos que usados simultáneamente con el *Elixir*, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

Frasco 6 rs.—Id. grande con caja y cepillo 10 rs.—Id. equivalentes á 8 frascos grandes, 60 reales.

## EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicadle «La ovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horrorosas hecatombes que con frecuencia producen tan funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como suceda allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, casa del Sr. Tabár Nueva 93.—Pamplona.

## LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo. 30 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

## DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

## EMULSION ANGULO

Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos cura la tisis, escrófulas, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferida á cuantas existen. 10 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos, y Sr. Marquina y principales de España.